

PRECIOS DE SUSCRICION Pesetas.
 En la isla, un mes, adelantado 1'50
 En el resto de España, trimes-
 tre, id. 5'00
 Ultramar y Extranjero, lo que co-
 rresponda por aumento de fran-
 queo.
 NUMEROS SUELTOS 1 O CENTIMOS.

El Liberal

PRECIO DE LOS ANUNCIOS Pesetas
 En la primera plana y ga-
 cetillas, línea. 0'20
 En cuarta plana, id. 0'12
 Comunicados, id. 0'25
 Rebaja proporcionada al número
 de inserciones.
 LOS SUSCRITORES A MITAD DE PRECIO

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA.

Imprenta, Redaccion y Administracion: calle Nueva, núm. 25.—Despacho de 9 á 1 mañana y de 3 á 6 tarde.

AÑO 4.º

Mahon, martes, 28 de Octubre de 1884.

N.º 1004.

CORRESPONDENCIA PARTICULAR DE El Liberal

Nueva Orleans 30 Setiembre 1884.
 Sr. Director de El LIBERAL.

Reciba nuestro parabien por su resuelta actitud con motivo de las persecuciones de que ha sido víctima recientemente. Si no es, llegará á ser un axioma que en España no se sabe gobernar sin tiranizar. Los poderes constituidos tiemblan ante el análisis, la discusion y la crítica y los matan valiéndose de un sistema coercitivo que en vez de mantener destruye el necesario equilibrio entre gobernantes y gobernados creando periodos anormales que son á menudo el preludio de revoluciones. No registra la historia ejemplo de que ningun pueblo se haya rebelado contra los poderes constituidos sin haber precedido falta de armonia é inteligencia entre unos y otros. No existe ningun pueblo que viva en un estado crónico de insurreccion ó que sea revoltoso por naturaleza ó por temperamento. ¿Se insurrecciona? ¿Contra quien? ¿Contra sí mismo? No. Siempre contra sus administradores y gobernantes. Y bien sabido es que no hay efecto sin causa. La causa es la falta de tacto de aquellos, su falta de prevision, la creencia errónea que el cuerpo social es un compuesto uniforme de inteligencias sin mas inspiracion ni impulso que el que cabe en un artículo del código penal ó en la molleza de cualquier mandarin. Y si no ¿como es posible que todo un Gobernador de provincia se revolviere acerbamente contra la crítica de un periódico, contra un suelto de algunas líneas? ¿Cree nadie de buena fé que si este periódico se equivoca en sus críticas y censuras corren peligro el principio de autoridad ni la autoridad misma? En este caso ¿qué fuerza moral revestiría? Y si acierta este periódico no sería más prudente sacrificar algo de esa engañosa infalibilidad personal en vez de malquistarse la autoridad con sus representados descendiendo á hacer uso de medios cuya legalidad no se disputa, pero cuya aplicacion, puramente arbitraria, representa á los ojos del pueblo la fuerza del fuerte contra el débil? ¿Qué lástima que nos olvidemos tan á menudo de esa gran maestra la experiencia! ella nos repite á todas horas que la estabilidad de los gobernantes y su reputacion descansa en la franca y generosa armonia entre ellos y sus gobernados.

Pasemos á otro asunto. ¡Recuerdan nuestros lectores á Belva, la aspirante á la presidencia de los Estados Unidos? pues de la misma tenemos más noticias que comunicarles. Escribe un corresponsal de Washington: «Niégase rotundamente que, contra la costumbre de la gente de buen tono del bello sexo, Belva masque goma debido al sistema de locomocion adoptado por esta señora.» Efectivamente, Belva apenas camina, monta, sí, un velocípedo de tres ruedas con el mayor gracejo del mundo; ¡Como se les hará la boca aguas á los *dudes* de Washington al ver ver cómo imprime el movimiento de rotacion á su vehículo la gallarda amazona, que rigorista no será al vestir enaguas cortas!

Es corriente entre los artistas que rinden culto á la belleza copiándola del natural que las americanas no son perfectos modelos: tal vez inconscientemente corroboraba lo anterior un dependiente indiscreto de una casa de comercio al decir á un amigo nuestro que el público quedaría sorprendido si supiese la cantidad de medias de *bonitos contornos* que se importa del extranjero para la gente de teatro. Admitido; pero estas decepciones encantadoras á que acuden las artistas las rechaza toda mujer que como Belva, altamente intelectual, sabe que el ejercicio es y será siempre fuente de desarrollo; aunque por otra parte se asegura que esta heroína del foro al hacer uso por primera vez del corredor vehículo no tuvo en mientes más idea que el llegar sin pérdida de tiempo á do le llamaban sus clientes. Abandonando ya este terreno de deliciosas conjeturas, encarámonos por última vez con la mujer política: en el manifiesto que acaba de dar al público dice entre otras cosas que si resulta elegida presidente se opondrá resueltamente á que los hombres monopolizen los votos y los empleos, y cuando ocurra la primera vacante en el tribunal supremo nombrará á una mujer. Los indios son objeto de frases tiernas por sus sufrimientos y de calurosas simpatías los irlandeses por sus persecuciones. Al discursar Belva ante una inmensa muchedumbre ha añadido: «la mujer está para entrar en el campo de la política á ejercer empleos juntamente con los hombres, así como lo ha hecho ya en el taller, en el púlpito y en el foro.»

Es cierto lo último: la actividad de la americana encuentra un campo inmenso en que aplicarse; en los

departamentos del Estado hay ocupadas sinnúmero de mujeres; el ramo de telégrafos está casi monopolizado por ellas, muchas son taquígrafos y estenógrafos; corresponsal y *reporter* de periódicos es entre el bello sexo ocupacion favorita; no pocas mujeres son *detectives* de empresas privadas para el descubrimiento y aprehension de malhechores. La americana si cabe, es más emprendedora en los Estados del Oeste; la fama de Mrs. Emeline Rogers dedicada á la cria de ganado ha conquistado para ella el renombre de *Texas Cattle Queen* (la Reina del Ganado de Tejas.) Su marido es sacerdote. Es esta fiebre de independencia que ha destruido la familia en los Estados Unidos. La americana no se detiene ante nada ni por nada se ruboriza. El éxito electoral de la candidatura republicana en el estado de Indiana lo fia Blaine á la fascinadora cuan elocuente Mrs. Nellie Holbrook. Cuando una mujer se presenta ante un público que brama de furor por diferentes candidatos, que silba ó aplaude y jura como ningun pueblo en la tierra necesita estar dotada de un sistema nervioso á toda prueba. ¡Hay nada que pueda conmovier á una *yankée* más que el dinero! Hace algunos años que Victoria Hoodhull despertó un verdadero furor entre el público; con fácil palabra y elocuente frase abogaba por el amor libre esa gran pecadora; no sería lucrativa la propaganda, pero le dió un nombre; repudió á Ovidio, abrió una oficina y se dedicó á corredor de Bolsa; no le faltaron parroquianos, pero el éxito fué pasajero. Victoria tenía sus años y babia cambiado de estado varias veces.

UN MAHONÉS.

MAHON

Estracto de la sesion ordinaria celebrada por el Ayuntamiento en el dia de hoy.

Se aprobó el acta de la anterior.

Se acordó jubilar al macero don Lorenzo Gomila y nombrar en su reemplazo á D. Jaime Mir Suaus.

Se acordó conceder una plaza libre de derechos en el instituto de 2.ª enseñanza á José Juaneda y Callejas.

Se acordó aprobar definitivamente el plano de alineacion de las calles de Lagnon, Duque de Crillon (antes Santa Ana) y trozo de camino de Binifadet.

Se dió cuenta del informe emitido por la comision de policia urbana en una instancia presentada por D. Juan

Orfila Pons; y de conformidad con el mismo se acordó esperar la aprobacion definitiva del plano de alineacion de la calle del Rosario para señalar la línea pedida para la casa n.º 16 de la misma.

Se acordó autorizar la rectificacion y arreglo del camino de Santa Catalina solicitado por varios propietarios en los términos manifestados por la comision.

Y se levantó la sesion.

Segun el corresponsal del *Standard* en Calcuta, la comision nombrada por el gobierno de la India, bajo la direccion del doctor Klein, para informar acerca de la cuestion del cólera, afirma que el microbio del doctor Koch no es causa de la enfermedad.

La comision prosigue sus investigaciones pero tal es la confianza del doctor Klein en lo inofensivo del microbio, que se tragó un buen número de ellos sin ningun mal resultado.

En la corbeta «Ferrolana» pasarán á Fernando Póo 18 misioneros católicos y cinco Hermanas de la Caridad.

Se ha dispuesto que pasen á Marsella á vigilar la construccion del acorazado, el capitan de fragata D. Pascual Cervera, el teniente de navio de primera clase D. José Ferrandiz y los ingenieros navales señores Velez, Erro y tres de segunda clase, para estudiar los adelantos de aquellos astilleros.

Ha sido nombrado comandante de la division naval del Sur de Filipinas, el brigadier capitan de navio D. Adolfo Jolif.

La conferencia internacional de Washington ha acordado que las longitudes se cuenten endos direcciones, á 18º E. y O., respectivamente, del meridiano de Greenwich. Las longitudes E. se llamarán *plus*, y las longitudes O. se llamarán *minus*.

Parece que en el mes de Abril próximo, se abrirá convocatoria de oposiciones para el ingreso en el cuerpo de Aduanas.

Leemos:

«Otro dato tienen los marineros del Cantábrico para augurar un invierno sumamente frio: los peces raros que cogen con sus redes y la abundancia del chipiron. Venga, pues, en hora buena, si trae cierta abundancia, por más que peces raros hay de sobra en todo tiempo.»

Con motivo de la precipitada salida de la fragata «Numancia» de nuestro puerto, han sido mucho y muy variados los rumores que han circulado ayer y hoy por esta ciudad, de los cuales no queremos hacernos eco porque no sabemos los grados de verdad que encierran.

Por los dependientes de la Alcaldía se ha mandado retirar del mercado una perdiz en estado de descomposicion.

La junta del casino El Consey ha acordado que las votaciones para la admision de socios tengan lugar los viernes de cada semana.

La trasmision del cólera á Génova se ha verificado, segun leemos en un periódico italiano, de la siguiente manera: Génova tiene tres acueductos que la proveen de agua potable en abundancia. Uno de ellos, el Nicolay, recoge el agua de la Scriveria, donde se lavaron las ropas de los coléricos de Busalla, y, al beber los habitantes de Génova de esta agua, bebieron con ella los gérmenes fatales. La enfermedad estalló el 24 en Génova, y del 24 al 25 atacó á 51 individuos. Al cerrar completamente el acueducto Nicolay, hubo una remision notable.

Como hecho singular, se cita el que todos los peces de las balsas alimentadas con aquella agua murieron súbitamente.

Estos días han sido muy numerosos los billetes del Banco falsos de los de cien pesetas, y con el busto de Garcilaso, que se han presentado en distintas casas de comercio de Sevilla. Con tal motivo, desea «La Andalucía» que se active la recogida de esos billetes, hace tiempo acordada.

Asegúrasenos que la noche pasada los señores jefes y oficiales de la guarnición han dormido todos en los cuarteles de la Esplanada.

¿Qué ocurre? ¿Qué sucede? ¿Qué pasa?

La Guardia civil ha desalojado hoy las habitaciones que ocupaba en el ex-claustro del Carmen.

En el día de hoy ha ingresado en la Cárcel de orden del señor Vice-cónsul de Francia, un individuo del bergantin goleta de dicha nacion «Reine des Anges», por acto de indisciplina cometida á bordo.

En la junta general ordinaria celebrada el sábado último por el Banco Hispano Colonial, se acordó no repartir dividendo alguno por las utilidades del segundo semestre del ejercicio social que fue en 31 del corriente.

Con tal motivo las acciones de dicha sociedad sufrieron una depreciacion muy marcada, llegándose á hacer al tipo de 41; pero ayer se

repusieron algun tanto los espresados valores, quedando al cerrarse la Bolsa á 42'75.

A la hora de entrar en prensa el presente número no habíamos recibido el telegrama de ayer de nuestro servicio particular. En cambio á eso de las cuatro de la tarde nos ha sido entregado el telegrama de hoy por el cual verán nuestros lectores que habian circulado rumores sobre alteracion del orden público que, segun dice la Agencia, han resultado sin fundamento.

Se ha dicho hoy que ha sido relevado el Sr. Weyler del cargo de capitán general de las Baleares. No sería de extrañar que resultase cierta semejante noticia; pues los periódicos recibidos por el último correo dejaban entrever algo ya respecto á dicho relevo.

Desde la una de la tarde de ayer hasta igual hora de hoy han entrado en el Lazareto los siguientes buques:

Bergantin goleta italiano «Amونيا».
Polacra gol. española «Laureano».
Vapor español «Isla de Mindanao».
Bergantin goleta griego «Anonia».
Al oscurecer de ayer quedaban existentes 45 buques, 542 tripulantes, y 10 pasajeros. Entraron 4 buques, 76 tripulantes, y 4 pasajeros y salieron 5 con 42 tripulantes.

BOLSA DE MADRID
27 de Octubre.

4 por 100 Interior perpétuo	59'950
4 por 100 amortizable	74'600
Billetes hipotecarios de Cuba	86'000

BOLSA DE BARCELONA
27 de Octubre.

4 por 100 Interior	59'870
4 por 100 exterior	60'150
4 por 100 amortizable	74'000
Billetes hipotecarios de Cuba	86'750
Banco Hispano Colonial	42'250
Crédito Mercantil	45'250
Banco de Cataluña	20'500
Acciones ferrocarril Francia	57'250
Id. Norte	111'250
Id. Orense	26'750
Obligaciones Francia	61'500
Id. Orense	47'120

Crónica marítima.

Buques entrados
Dia 27

De Valencia jav. «Esperanza», patron Miguel Landino, con 6 tripulantes, arroz y efectos.
De Manzanillo pol. «Laureano», capitán D. Sebastian Mirambell, con 11 trip. y carbon.
De Cetta v. «Isla Cristina», capitán don Ignacio Landa, con 19 trip. y lastre.
De Marsella vapor «Játiva», capitán don Francisco Santi, con 24 trip. y efectos.
De Marsella vapor francés «Asie», cap. Mr. Andrea, con 23 trip. y lastre.
De Vensa (Carrara) berg. gol. italiano «Armonia», capitán Mr. J. Fayoni, con 7 trip. y marmol.

Dia 28

De Palma en 12 horas cañonero de guerra «Alsedo», de 2 cañones, 500 caballos y 50 plazas, al mando del teniente de navio de primera clase don Emilio Diaz Moreu.
De Manila vapor «Isla de Mindanao», cap. D. José de la Arinaga, con 82 trip., 13 pas. y efectos.

Buques despachados
Dia 27

Para la mar fragata blindada «Numancia», de 15 cañones, 1000 caballos y 533 plazas, al mando del capitán de navio Sr. D. Jacobo Aleman.

Dia 28

Para Palomares vapor inglés «Valhalla», cap. Mr. J. W. Lean, con 20 trip. lastre.
Para Barcelona berg. gol. «Timo-teo 1.º», cap. D. Manuel Mulet, con 8 trip. y efectos.

TELEGRAMAS PARTICULARES de El Liberal

Madrid 28, 10-25 m.
Mahon 28, 03-37 t.

Marruecos ha acordado suprimir las cuarentenas que sufrían en aquel imperio las procedencias de España.

Son completamente infundados los rumores que han circulado sobre alteracion del orden público.

Anuncios.

Banco de España.—Agencia de Contribuciones del partido de Menorca, calle de Gracia n.º 44.—Mahon. Desde el día 1.º de Noviembre próximo quedará abierta la cobranza de la contribucion territorial é industrial, juntamente con el impuesto equivalente á los de Sal del segundo trimestre del corriente año económico, en los pueblos de este partido, del modo que á continuacion se espresa:

En Mahon desde el día 1.º de Noviembre al 6 inclusive, desde las 8 mañana á las 2 de la tarde.
En Villacarlos desde el 9 al 12, de 8 á 2 tarde.
En Alayor desde el 1.º al 6, idem idem.
En Mercadal desde el 7 al 10, idem idem.
En Ciudadela desde el 1.º al 6, idem idem.
En Ferrerías, desde el 7 al 9, idem idem.

Los señores contribuyentes que tengan cuotas domiciliadas podrán satisfacerlas en el pueblo donde las domiciliaron en los días señalados para la cobranza del mismo.

Los contribuyentes que no hubiesen hecho efectivas sus respectivas cuotas en los días indicados para verificarlo en cada pueblo, incurrirán como morosos en el apremio de primer grado, consistente en el 5 por 100 sobre el total importe del recibo talonario, segun lo prevenido en el artículo 16 de la instruccion vigente.

Lo que se anuncia para que llegue á conocimiento de los señores contribuyentes.
Mahon 25 de Octubre de 1884.—El Agente, Miguel Pons y Orfila.

Administracion de Loterías
DE 1.ª CLASE N.º 6.—MAHON.
ARRAVALETA, 3.

Queda abierto el despacho de billetes del sorteo que se ha de celebrar en Madrid el día 7 de Noviembre.

Ha de constar de 18.000 billetes, al precio de 100 pesetas cada uno, divididos en décimos, y por consiguiente á razon de 10 pesetas la fraccion ó décimo.

Los premios han de ser 898, importantes 1.314.000 pesetas, distribuidas de la manera siguiente:

Premios	Pesetas
1 de	250.000
1 de	125.000
1 de	60.000
1 de	25.000
15 de 5.000 . . .	75.000
300 de 1.000 . . .	300.000
575 de 800	460.000
2 aprox. de 6.000 para los núms. anterior y posterior al del premio mayor	12.000
2 id. de 3.500 id. para el premio segundo	7.090
898	1.314.000

Mahon 28 Octubre de 1884.—El Administrador, Pascual José Hernandez.

Buñuelos sevillanos
Calle de San Sebastian núm. 21.
Los habrá todos los días y á todas horas á 16 céntimos la libra.
El paisano José Lopez.

Almanaques de «El Motin» para 1885

Véndense en la Administracion de EL LIBERAL al precio de una peseta y en casa el repartidor del mismo, Concepcion, 7.

En ambos puntos se admiten pedidos á las obras publicadas por la empresa de «El Motin» y son las siguientes:

	Pesetas
Lo que no debe decirse, por José Nakens.	2
La Fiqueta, por el mismo.	1
Regocijo de creyentes	1
La Religion al alcance de todos (primer tomo)	1
La Religion al alcance de todos (segundo tomo)	1
Espejo moral de clérigos, por «El Motin» (primera parte).	1
Espejo moral de clérigos (segunda parte)	1
Espejo moral de clérigos (tercera parte)	1
Espejo moral de clérigos (cuarta parte)	1
Acicate de la Alegria.	1
El Citador, (Comentarios á la Biblia).	1
El Judío Errante (Traduccion nueva) tomo 1.º	3
El Judío Errante, tomo 2.º	3
El Judío Errante, tomo 3.º y último.	3

NOTA. El único representante en esta ciudad D. Juan Nuñez, advierte al público no se deje sorprender por algun otro agente con obras de la espresada biblioteca que puedan ser de ilegítima procedencia.

BUÑUELOS

Los habrá los sábados por la noche y domingos y días festivos en la calle de la Concepcion núm. 7, en casa Juanito.

Subasta

El domingo 2 de Noviembre próximo á las once de la mañana se venderá en licitacion verbal, á voluntad de sus dueños la casa núm. 65 de la calle del Arraval de esta ciudad procedente de la herencia de Juana Cardona y Pons.

La subasta tendrá lugar en el despacho del Notario D. Francisco Andreu y Pons, con sujecion á las condiciones que el mismo tiene de manifiesto.

Almanaques PARA 1885

De la Alegria.
Del Tío Carcoma
De los Chistes

Véndese en esta imprenta al precio de una peseta ejemplar.

Gran Gimnasio Higiénico
ORTOPEDICO-RECREATIVO
PARA AMBOS SEXOS
37, Hannover, 37

«El Colegio Médico-Farmacéutico de esta ciudad» aprueba y recomienda este Gimnasio á las personas de todas edades á quienes por sus condiciones orgánicas les es de indispensable necesidad, á los niños y jóvenes de ambos sexos en general y tambien para restablecer la soltura normal en los movimientos de las estremidades á los individuos que las perdieron á causa del reumatismo, apoplejía ú otras enfermedades.

Se permite visitar el Gimnasio de 7 á 9 de la mañana, de 12 á 1 de la tarde y de 5 á 9 de la noche.
La clase para niñas es de 11 á 12 de la mañana y para niños de 5 á 6 de la tarde.—El profesor, Eusebio Ferrer.

PÁTRIA BÉLGICA

Compañía de seguros y reaseguros, á prima fija; contra incendios, las explosiones del gas, del rayo, de los aparatos de vapor y de cesacion de trabajos.
Establecida en Bruselas.—Boulevard Aaspach, 105.
Capital social: 20.000.000 de reales y ademas todas las primas pagadas y á pagar por los asegurados.
Director particular en la isla de Menorca don Pascual José Hernandez, Mahon, quien dará cuantas esplicaciones sean necesarias á los que deseen suscribirse.
IMP. DE BERNARDO FABREGUES Nueva, 25.